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L’accompagnement personnel des processus de croissance (n°169-175) 
 
Nous abordons la deuxième moitié de cette série d’enseignement sur « La joie de l’Evangile ». Comme je 
l’avais suggéré lors du premier épisode, je vous encourage à organiser avec quelques personnes de votre 
entourage une rencontre toute simple, autour d’un café ou d’un goûter par exemple, afin de partager vos 
découvertes et votre joie d’approfondir cet enseignement sur l’évangélisation. Vous pouvez inviter des 
personnes qui suivent déjà cette série, mais vous pouvez également proposer ce temps à des personnes qui 
ne sont pas encore entrées dans ce chemin : ce sera une belle occasion de témoignage et de partage de votre 
joie ! 
Cette proposition va d’ailleurs dans le sens du thème que nous abordons aujourd’hui : l’art d’accompagner 
les personnes dans leur processus de croissance. 
« Dans une civilisation paradoxalement blessée par l’anonymat – nous dit le pape – et, en même temps, 
obsédée par les détails de la vie des autres, malade de curiosité morbide, l’Église a besoin d’un regard de 
proximité pour contempler, s’émouvoir et s’arrêter devant l’autre chaque fois que cela est nécessaire. (…) 
Nous devons donner à notre chemin le rythme salutaire de la proximité, avec un regard respectueux et plein 
de compassion mais qui en même temps guérit, libère et encourage à mûrir dans la vie chrétienne. » (n°169) 
Le pape souligne le besoin d’accompagner les personnes dans leur cheminement personnel : cet 
accompagnement est un art qui demande du discernement et une expérience solide. « Plus que jamais, nous 
avons besoin d’hommes et de femmes qui, à partir de leur expérience d’accompagnement, connaissent la 
manière de procéder, où ressortent la prudence, la capacité de compréhension, l’art d’attendre, la docilité à 
l’Esprit, pour protéger tous ensemble les brebis qui se confient à nous, des loups qui tentent de disperser le 
troupeau. Nous avons besoin de nous exercer à l’art de l’écoute, qui est plus que le fait d’entendre. (…) Pour 
atteindre ce point de maturité, c’est-à-dire pour que les personnes soient capables de décisions vraiment 
libres et responsables, il est indispensable de donner du temps, avec une immense patience. Comme disait 
le bienheureux Pierre Fabre : « Le temps est le messager de Dieu » ». (n°171) 
Bien sûr, tous ne sont pas appelés à la mission de l’accompagnement spirituel ! Cependant, ces conseils sont 
précieux à retenir dans nos relations avec les autres, car chacun, dans la mesure où il devient évangélisateur, 
se trouve à un moment ou à un autre en situation d’avoir à écouter une personne et à faire quelques pas avec 
elle. Il s’agit là d’une forme d’accompagnement fraternel, et il s’agit de ne pas imposer à l’autre nos manières 
de voir ou notre propre cheminement et notre rythme personnel. 
« L’accompagnement spirituel authentique commence toujours et progresse dans le domaine du service de 
la mission évangélisatrice. La relation de Paul avec Timothée et Tite est un exemple de cet accompagnement 
et de cette formation durant l’action apostolique. En leur confiant la mission de s’arrêter dans chaque ville 
pour « y achever l’organisation » (Tt 1, 5 ; cf. 1 Tm 1, 3-5), il leur donne des critères pour la vie personnelle et 
pour l’action pastorale. (…) Les disciples missionnaires accompagnent les disciples missionnaires. » (n°173) 
Pour grandir dans l’art de l’écoute de l’autre, il est toujours nécessaire d’entrer dans une attitude d’écoute 
attentive de la Parole de Dieu. « La Sainte Écriture est source de l’évangélisation. Par conséquent, il faut se 
former continuellement à l’écoute de la Parole. L’Église n’évangélise pas si elle ne se laisse pas 
continuellement évangéliser. Il est indispensable que la Parole de Dieu « devienne toujours plus le cœur de 
toute activité ecclésiale ». » (n°174) 
Ces deux prochains jours, gardons dans notre cœur cette question qui peut aussi se transformer en exercice 
pratique : 
Comment puis-je porter une attention plus grande à écouter ce que me disent les autres ? 


